

# El Castellano

Año II.

Diario de la mañana

Número 148

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## Los exámenes

Nuestra información

El Sr. Nuñez (don Arturo)

### Debe haber exámenes?

I.  
Sí. Debe haber exámenes. Digámoslo a priori sin ambages ni rodeos. La supresión de los exámenes se presta a lamentables abusos por parte del profesorado, amonora el estudio por parte de los alumnos y coloca la ciencia en un nivel inferior al que la corresponde, identificándola con cualquier arte de menor cuantía, haciendo de las aulas talleres y de las Universidades fábricas de licenciados. Estas aseveraciones parecerán duras y exageradas. Pronto demostraremos que no son ni lo uno ni lo otro. Antes advertiré que he seguido y seguiré examinando y si algún día, por atavismo incomprensible de nuestra desdichada patria, se me prohibe realizarlo, obedeceré por necesidad, pero en la misma textura en que Galileo abdicaba ante la inquisición de sus convencimientos, cuando exclamaba después de retractarse, golpeando el pie con el suelo en señal de protesta. «E pur si muove!»

II.  
Yo no desconozco el espíritu de la reforma. Veo claramente en ella el deseo de dignificar al profesorado. Por desgracia la nueva aureola que se le ofrece es punzante corona de espinas para el que aspire a llenar dignamente su misión.

III.  
Es muy cómodo asistir a la clase, explicar la lección y al finalizar el curso dar a todos los asistentes patente de suficiencia, y como marca y compendio de estas patentes proveer a los jóvenes de un título ganado a costa de puntualidad y compostura, perfectamente compatibles con el más absoluto desconocimiento de la ciencia [Desgraciada sociedad la que así educa sus miembros! Y pensar que de esos gérmenes han de brotar robustos troncos llenos de savia fertilizadora! Hasta donde puede llevar el afán innovador aún guiado por el mejor deseo!

IV.  
Si a mí se me hubiera dicho que mis notas, mis premios y todos mis trofeos de estudiante se habían de haber concedido por el comportamiento durante el curso, ni estimaría mis laureos como los estimo, ni podría apartarse de mi mente la idea de que no eran legítimos, de que no estaban ganados, de que mis amados maestros habían querido así probar tan solo el mérito de mi asiduidad y de mi sumisión en vez de mis conocimientos.

V.  
¿Qué vacío debe quedarle al alumno premiado hoy! Todos los trabajos que ocasionaron mis premios existen archivados en la Universidad como patente de gloria, como tesoros míos, cuyo valor puede ser en cualquier momento contrastado.

VI.  
Los premios de hoy ¿dónde están? ¿Cuáles son los méritos que los ocasionaron? ¿Con qué ejecutoria pasan al porvenir?

VII.  
Comparad, mis queridos alumnos, el ayer y el hoy, desechad pueriles temores y decidme en conciencia si no es cierto que el estado actual de cosas agosta en flor vuestras ilusiones, os menosprecia y os deprime.

micos, único censor infalible cuyo veto no admite réplica ni discusión, verdadero señor feudal, cuyas genialidades, si las tuviera, han de ser sufridas por el pobre estudiante que sólo y exclusivamente por él va a ser juzgado.

Se pretende suprimir el *magister dixit* en lo científico y se quiere asentar con bases inconvencibles la infabilidad de los juicios del maestro en el orden social, por lo que se refiere a sus discípulos. No cabe mayor contradicción.

Yo quiero se me discuta, que se me contradiga, que se impugnen mis doctrinas, porque no aspiro al ridículo monopolio de la ciencia; pero quiero también asesorarme en justicia al juzgar a mis alumnos, de los dignos compañeros que comparto conmigo la labor docente, quiero ratificar o rectificar mis juicios a puerta abierta, quiero que mis discípulos sean oídos y conocidos por el público; quiero en una palabra, garantizar mi fallo para que nunca se me tache de autócrata.

V.  
Voy a suponer que el maestro no se equivoca en el concepto que formase de los escolares durante el curso.

¿Es posible que forme ese concepto de todos y cada uno de sus alumnos? Evidentemente no. El número de matriculados suele pasar de ciento. Hay clases alteras en que apenas llegará a ciento el número de días lectivos.

Nadie creerá que por un alumno es posible conocer a todos los del grupo.

Además esta labor inquisitorial tendrá a su vez la labor didáctica. El tiempo es oro. La ciencia es vasta. El maestro debe difundirla y no puede partir su labor sin menoscabo de la enseñanza metamorfoseada de este modo. El profesor (permitásemelo el ejemplo) es como un cuerpo físico cuyo poder dispersivo va a menguar con el incremento del poder absorbente.

VI.  
Si trata de inquirir no irradia. Si malgasta el tiempo en preguntar no explica y si no explica, su misión queda estéril, su iniciativa resulta infecunda.

VII.  
Aún siendo pocos los alumnos y pudiendo ser conocidos y juzgados, queda en pie una desigualdad irritante.

Los alumnos no oficiales tienen que ser examinados.

Declaro francamente que no comprendo mas que la *ciencia única* derivada de la *verdad única*. Esta división de la enseñanza me resulta mucho más arbitraria que los exámenes con bolas ó papeletas.

¿Qué me importa que asistan ó no los alumnos a mi cátedra si me demuestran que saben? Un alumno no *ofici!* me suplica que le pregunte. Asiste. Le pregunto y la ley me ordena examinarle. Un alumno *oficial* en las mismas condiciones puede pasar sin examen. Triste privilegio de castas, opuesto al verdadero ejercicio de un derecho sancionado por las leyes! ¿Qué mal se compaginan estas diferencias con el espíritu liberal que informó la reforma que discutimos!

Yo admiro la tendencia pero es necesario ver las cosas como realmente son y no como queremos que sean.

Es preciso conocer la sociedad y no legislar para seres fantásticos que solo en la imaginación privilegiada del reformador existen. Si todos los maestros quisieran enseñar y todos los discípulos anhelaran aprender, yo sería devoto convencido de la supresión de los exámenes. Tal y como nuestra sociedad está formada el procedimiento del tribunal y examen es necesario si no queremos ver zozobrar la nave de la enseñanza en las revueltas y agitadas olas de la anarquía.

efectuado pudiera suplir los exámenes de fin de curso.

Ante todo consideremos el perjuicio enorme que acarrearía la suspensión en estas condiciones.

Cuando el hombre es joven la selección de sus aptitudes se puede verificar sin esfuerzo. El suspenso de los primeros años puede abandonar aquel estudio, que le repugna, y dedicarse a otro que cuadre mejor a su manera de ser.

El suspenso del hombre ya formado le abate, le anonada, le incapacita para todo lo necesario. Ha hecho gastos enormes, ha perdido su juventud y ve derrumbarse su porvenir de un solo golpe. Esto es muy triste para cua quiera.

Si a estas consideraciones sumamos la necesidad de la división de trabajo, del orden relativo en la adquisición de conocimientos y la conveniencia de que la práctica siga a la teoría, fácilmente nos convenceremos de que lo mejor es ir probando sucesivamente los conocimientos parciales y hacer luego una prueba sintética, de conjunto, que sirva para adquirir de los poderes públicos la patente de suficiencia necesaria al desempeño de una profesión.

VIII.  
He terminado. Solo me resta desear que los alumnos y profesores vean la manera de evitar que la enseñanza continúe siendo cabeza de turco, verdadero juguete modificable a cada momento. La seriedad es garantía del buen resultado y la variabilidad solo a confusión puede conducir. Salicemos, pues, un plan de enseñanza bueno y duradero al que no se toque en lo mas mínimo mientras no sea profundamente sentida la necesidad de otra reforma y esta reforma ampliamente discutida en nuestros cuerpos colegisladores.

## Ecos mundiales

Los clérigos con barba.

Noticias adquiridas en el Vaticano dan a entender que no transcurrirá mucho tiempo sin que Su Santidad autorice a los clérigos para dejarse la barba.

En otros tiempos se ha permitido, siendo no pocos los pontífices que la han usado. Actualmente, existen Ordenanzas religiosas cuyos individuos usan barba, siendo ordenados *in sacris*, y en realidad no existe razón alguna para prohibir su uso.

No hace mucho, al regresar un peregrino italiano de Tierra Santa, viaje que obliga a dejarse crecer la barba, si no se quiere servir de moza a los orientales, Pío X no pudo menos de exclamar al verle:

—¡Qué barba! ¡qué barba!

Entonces el peregrino, viendo las risas de los que rodaban al Pontífice, dijo:

—He conocido un sacerdote que tenía horror a llevar la cara afeitada. Y en cierta ocasión manifestó que si alguna vez era Papa, autorizaría a los clérigos para llevar barba.

Pío X se sonrió contestando:

—Léese clérigo soy yo, y si alguno me pide permiso, no tendré inconveniente en concedérselo.

A propósito de esto se recuerda otra anécdota antigua:

El cardenal Guibert pidió a Pío IX dictara una disposición prohibiendo que los clérigos fumaran, a lo cual respondió Su Santidad:

—Pero si yo también fumo de vez en cuando, mi querido cardenal.

## Lago de sal desecido

Hay en el Norte de América, en los confines de Méjico, un lago cuya extensión no baja de 400 hectáreas. Su superficie es blanca como la nieve, y es ali-

mentado por varios riachuelos de las montañas inmediatas.

La energía calorífica de los rayos solares evapora las aguas superficiales, que por estar saturadas de sal, dejan una corteza tan espesa de dicha sustancia que para romperla se necesita un arado de los más fuertes que emplean los agricultores, movido a vapor.

Después de haber practicado hondos surcos, la sal desprendida es amontonada para ser transportada a un molino, donde es reducida a polvo, para entregarla al comercio.

Act. almente sólo se halla en explotación una parte relativamente pequeña de la superficie del lago.

Indios y japoneses son la mayor parte de los trabajadores encargados de su explotación.

En 1901 el lago perdió su aspecto ordinario, a causa del desbordamiento de uno de los grandes ríos comarcanos.

## Telegramas de anoche

Madrid 29 10'45 n.

### Suceso desgraciado

En el colegio de las religiosas de Carabanchel ha ocurrido un sensible accidente.

Hallábase dichas religiosas en compañía de sus alumnas celebrando la misa de comunión. Una vela incendió el velo de una niña, siendo el pánico que con este motivo se produjo indescriptible.

Apesar de los esfuerzos que hicieron los concurrentes al acto para apagar el fuego, este se propagó a la teja de una de las educandas siendo extinguido por dos de las monjas y un caballero, quienes resultaron con algunas quemaduras como también la niña, siendo estas de bastante más importancia que las del caballero y las religiosas.

### La corrida de hoy

Se ha celebrado la 10.ª corrida de abono, lidiándose seis reses del marqués de los Castellones, alternando en ella las cuadrillas de Algabeño, Machaquito y Gallito.

Los toros en general fueron pequeños dando esto lugar a que el público tomase a choteo la corrida.

Algabeño en su primero estuvo regular y en el cuarto superior; Machaquito, en los suyos quedó mal en uno y monumental en otro; Gallito con el estoque desgraciado.

GARCIA-PLAZA

## AL VUELO

Mefiez vous de contrefaçons.

La popular revista ilustrada *Nuevo Mundo* publica un retrato bajo el cual dice:

«Fr. Tomás Genaro Cámara, Obispo de Salamanca».

Y el tal retrato es el de un señor de cara larga, con lentes, que se parece al difunto P. Cámara lo mismo que un huevo a una castaña.

¿Cuántas nos darán a cada momento esas revistas *ilustradas*!

Sobre todo con los personajes de extrangis.

\*\*\*  
Cuentan los periódicos de Madrid que en el Tribunal Supremo se presentó el otro día a informar un letrado con botines blancos, y que no pudiendo ser admitido con ellos en estrados, tuvo que cambiar de calzado con un uger.

He aquí un dato que podría utilizarse para una obra que llevase por

título: «La justicia en sus relaciones con la zapatería».

\*\*\*  
Nocedal II ha declarado que no cree que en este periodo parlamentario ocurra nada de importancia, porque el señor Maura se ha metido a todos en el bolsillo.

Solo le faltaba esto a don Antonio (también II): que Nocedal rivalizase con él en lo de hacer frases.

¡Ah! y como se ponga, le gana el jefe de los integristas, que es un frascólogo de primera.

## Academia Médico Farmacéutica

Anteanoche se celebró la sesión científica de fin de curso en esta Academia.

Don José González dió cuenta de un caso de hernia inguinal operada por él, por un procedimiento de su especialidad, y que curó de segunda intención.

Con tal motivo hizo brillantes consideraciones sobre las hernias siendo oído con gran satisfacción por sus compañeros y algunos escolares que ocupaban el salón de actos de Colegio de Medicina.

Después usó de la palabra el señor don Rodrigo Sánchez, alabando el procedimiento que indicaba el señor González.

Ambos escucharon aplausos. La labor de esta Academia ha sido grande en este curso y eso que se inauguró cuando estaba muy avanzado.

Para el año inmediato se proyecta publicar un Boletín donde se exterioricen los trabajos realizados por los socios.

## Gramática y estilo

(Para el Sr. Hernández Gutiérrez)

I.  
He dejado pasar adrede varios días, leyendo y relejendo el artículo que usted me dedica, mi complaciente amigo, y declaro con nobleza que ni sus argumentos me han convencido, ni que he variado de modo de pensar, ni que tomo por cosas serias esas inocentadas de los colegas del Sr. Conde de Cheste. Y sigo teniendo para mí, como antes tenía, que la gramática no sirve para maldita la cosa, si no es para perder el tiempo y envenenar las inteligencias.

¿Que esta no es la manera de pensar de muchas gentes, y que usted, entre ellas, arremeten con sus lanzas y fusiles en defensa de la señora gramática? Bueno. ¡Desdichado qui-jotismo el de usted! ¡Yo pienso tan raramente de una porción de cosas!... ¡Y no me venga usted, amigo mío, con el socorrido tópico de las sugerencias! Es mejor pensar por cuenta propia, a fuerza de hipnotismos, que no desparramarse, completamente equilibrado, en la vulgaridad corriente.

Y que es una vulgaridad de tomo y lomo esa de que las reglas gramaticales hacen estilo, se me antoja indiscutible, sencillamente indiscutible.

La elegancia de los trajes no aumenta jamás la belleza de las muchachas, aunque muchas no tengan otras prendas que las prendas de vestir.

¿Para qué sirven las reglas gramaticales? ¿Es que la armonía, la cadencia, si miramos más allá de la sintaxis, se impone por una academia de viejos gomosos, cuajados de gramática y de reumatismos, ó brota espontánea, libremente, del espíritu del escritor? Y no me habie usted de Vale-



ra; su atildamiento, su corrección, su gravedad, constituyen el patrimonio del espíritu en el más atildado de nuestros escritores. Yo no sé, querido amigo, quién le ha dicho que a mí no me encanta, ni que yo aplaudo, su lindísima *Pepita Giménez*. Lo que yo tengo por indiscutible es que el señor Valera es un excelente *diplo-mático*. ¡Este sí que tiene un zorro dentro! Lo que sucede es que hay presos que gimotean toda su vida en los tristes calabozos y otros que se burlan donosamente de sus jueces. El señor Valera es el primero que se burla de estas tonterías académicas.

Además, el señor Hernández Gutiérrez no puede ignorar que la gramática es posterior a la lengua y que ha nacido aquella, no de las entrañas del propio idioma, sino de su comparación con el extraño.

El lenguaje ha seguido, como manifestación humana, los mismos, absolutamente los mismos derroteros que el derecho, digan lo que quieran los escolásticos de la gramática y de las leyes. Las primeras gramáticas que se escribieron en Roma fueron escritas por los preceptores griegos, que necesitaron clasificarla al servirse de ellas en sus comparaciones. La gramática de Nebrija, primera que se compuso en nuestra patria, se hizo para aprender el latín. Si el idioma que hablásemos todos los hombres fuera el mismo, no hubiéramos necesitado nunca gramática. «La fisiología,— ha dicho el gran sugestionador Unamuno,—no enseña a digerir,» y yo agregó que la fisiología de las funciones digestivas nació precisamente de las indigestiones, como casos anormales y patológicos. Y este casillero endiablado de las construcciones gramaticales, ha nacido, (es una cuestión histórica que no admite distingos) no de la propia comparación con las extrañas.

El estilo, por otro lado, es una manifestación espontánea, libre y *libertina*, que no está sujeta a trabas, ni se encierra en formulismos, ni reconoce reglas. Se me antoja un claro río, de corrientes caudalosas, que salta peñas y murmura con estrépito, como una catarata. El aprovechamiento de sus manantiales es libre, y seguirán ellos mofándose, en su carrera, de los señores preceptistas Ticknor y Revilla, *Coll* y Canalejas. Y si vuelve usted a aconsejarme, excelente paladín de la Academia, que me recree leyendo a estos señores, volveré a replicarle que prefiero leer las obras que critican, a los comentarios que de ellas hagan. Me interesan más los propios juicios que los que me dan hechos, de segunda mano, unos tratadistas, por insignes y académicos que sean. Y sepa usted, mi buen amigo, de ahora para siempre, que no me entusiasman, gran cosa, los retratos, porque este arte de la fotografía no es muy limpio de suyo, con sus ácidos, revelados y virajes. Prefiero los originales.

II.

Quien lee las páginas de don Quijote de la Mancha, a caza de estilo, de giros sintácticos y oraciones gramaticales, no sabe lo que hace. Lee con prejuicios hostiles de inexorable Catón. Y tengo para mi capote que el papel de Clemencín es repulsivo en alto grado. Yo leo las aventuras del pobre caballero y no me preocupa cómo dice las cosas, sino *qué* cosas dice. Y luego me pregunta V. que con quién me voy? Con don Quijote.

Como él, ofrezco votos a la fermosa Dulcinea, cuando en este mundo solo tropezamos con Aldonzas Lorenzós que huelen a cebolla y huelen también a vulgaridad y *vilinismo*. Ya sabe usted que esta palabreja es, hoy por hoy, mi *mot de la fin*...

Ni don Quijote, ni su papá Cervantes,

hubieran sido jamás académicos de la lengua. Nadie ignora el enorme revuelo que causó, entre los literatuelos pulidos de la época, la publicación de nuestro libro de oro. El Presidente de la Academia hubiera sido, en todo caso, el Bachiller Sansón Carrasco (que, según mis noticias, terminó en Inquisidor General como terminan los Carrascos de hoy en maridos de mujeres ricas,) teniendo por secretarios al Cura y al Barbecho, los Catalinas de hoy, si es que no se otorgaba alguna vicepresidencia, sin retribución ni sueldo, a aquellos prosaicos duques, que tan burdamente se mofaron del caballero de la Triste Figura.

Y aún tomando el asunto, por otro lado, amigo Gutiérrez, no es, precisamente, el *estilo* lo que sobresale en la genial novela, ni está forjada, tampoco, en la esclavitud del académico ritmo. Amanerado fué, en ocasiones, Cervantes, y es lástima que sigan mostrándose por ahí como ejemplos de pureza y casticismo, *pérrafos* endemoniados, escritos con arreglo al gusto de la época, que no fué del todo *aurea*, sino que tuvo mucho de relumbrón y oropel. Todavía curas rústicos, catedráticos de segunda enseñanza y Universidades, se extasían leyendo aquella deleznable y rampóna descripción de la salida del sol, que Cervantes escribió, sinceramente, aunque, á ratos, sospecho que lo hizo para burlarse de los condenados libros de Caballería, que por tan malos senderos llevaron el cerebro de Santa Teresa: «*Apenas había el rubicundo Apolo...*»

En otro error gravísimo cae usted, amigo Gutiérrez, en otro gravísimo y transcendental. Tan defendible es Sancho Panza, en esto de la gramática y del estilo, como el andante caballero. Seguramente, los decires de Sancho Panza son tan ingeniosos, y tan discretos sus razones y sus tendencias tan agudas, como las sentencias, *razones* y decoros del malhadado Caballero. No conocerá ningún criado el señor Gutiérrez que hable como Sancho Panza hablaba. Y es que Cervantes hablaba por los dos. (1)

Y esto por el lado gramatical, que en el psicológico jamás acusaría yo al reposado escudero de la farsa cervantesca.

Los Sanchos son necesarios en el mundo, si queremos que existan Quijotes. Y si el acompañante del de la Triste Figura tenía fe en su amo, los Sanchos de hoy, depósitos de sabiduría, cajones de sensatez y pozos de memadas, solo creen en sus menudas hazañas y en sus crímenes rastrosos. No es muy simpático, ciertamente, el que sueña con gobernar una Insula, pero sí merece nuestro cariño el hombrecillo grosero que se contagia con la locura ajena.

Ideal de nuestros Diputados, de nuestros Alcaldes, de nuestros ministros, de todos los hombres que nos gobiernan, sería el de *aquijotarse* un poquito, en medio de su *sancho-pancismo*.

III

Y voy á terminar. Me propuse no ser muy largo, ¡y lo que son las cosas! he soñado con don Quijote y he defendido al escudero. Y despertando ahora, recuerdo otras afirmaciones de mi amigo que necesitan desmentirse.

Machado no ha dicho que yo sepa, que el estilo es el achatamiento académico, la vulgaridad literaria. ¡Eso lo habrá leído el Sr. Gutiérrez en algún *tratadista* de Machado. ¡Qué bien haríamos á la Humanidad quemando todas las gramáticas y comentarios del mundo, quedándose solo las fuentes directas de conocimiento!

Véase á este propósito, el saladísimo libro de Valera, *El nuevo modo de hacer novelas*

Déjenme leer los Evangelios y rechazaré los Astetes.

¿Y dónde están los disparates? ¡Cree el Sr. Gutiérrez que va á convencirme en una cuestión que es de *gusto*, de sentimiento, de tendencias artísticas? No se discurre solo con la cabeza; se discurre con el alma.

Y riase también mi amigo de los que se burlan del modernismo.

No hablemos de los *asecuales* del decadentismo literario, no, esos son ridículos. Pero en los nuevas corrientes literarias hay espíritu, vigor y belleza. Ahí está Vicente Medina para comprobarlo. Y si quiere el veterano periodista que sigamos entusiasmándonos con el clasicismo (que no ha sido otra cosa que el modernismo de ayer) va á resultarnos esta vida un teatro de normalidad y de afecciones gotosas.

Déjeme, pues, el Sr. Gutiérrez estampar mis ligerezas, que no aspiro al título de licenciado *en vesades*; déjeme con mis rebeldías al arte añejo, con mis anarquismos literarios y con mis burlas á los viejos académicos, que convencidos de su ineptitud en la política y en las profesiones liberales, quieren demostrarla también en las letras, escribiendo diccionarios insulsos, redactando memorias que nadie lee y... cobrando dietas. Son tan toscos como su detractor, Antonio de Valbuena, otro gramático inaguantable.

J. SANCHEZ ROJAS.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de la Gobernación.—Real orden resolviendo el expediente promovido por Pedro González Bautista, mozo del reemplazo de 1890, con motivo de su excepción como súbdito cubano.

Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes.—Real orden nombrando *caragativo* numerario de *segunda enseñanza* el Sr. D. Julián Alfaro y Martínez.

Otra nombrando, en virtud de concurso, á don Enrique Marzo y Castro inspector de primera enseñanza de la provincia de Zaragoza.

Otra aprobando la propuesta de recompensas formuladas por las respectivas secciones del Jurado de la actual Exposición general de Bellas Artes y adjudicar los premios correspondientes á los opositores que figuran en la lista que es adjunta.

Ministerio de Agricultura.—Reales órdenes resolviendo expedientes de condonación de multas impuestas á la Compañía del ferrocarril del Norte por el gobernador civil de Logroño.

La fiesta de la Caridad

Esta noche tendrá lugar en el teatro Bretón la tan anunciada fiesta de la Caridad, que promete resultar brillantísima.

Ya se ha repartido el programa, que no podemos publicar íntegro por su mucha extensión y porque ha circulado profusamente.

Según se anuncia en él, habrá música selecta ejecutada por muy notables artistas: Eloy Andrés, Lucio Rodríguez, Reñones y otros varios, y lectura de poesías de Galán, Pinilla, Nuñez, Romano y Barco; hecha por este último.

Será, pues, una fiesta delicada y culta, á la que el público no negará su concurso ni su aplauso.

La fiesta de la Salud

Con numerosa concurrencia se verificó ayer la romería de la Salud al inmediato pueblo de Tejaras.

La bondad del día contribuyó mu-

cho á que la fiesta resultara agradable y animada, viéndose allí numerosísima concurrencia; muchas familias merendaban en los alrededores, sin que ni una nota triste, ni un incidente desagradable turbe el general regocijo.

En el templo era casi imposible penetrar, tanta es la aglomeración de gentes que pugnan por acercarse al lugar donde se venera la imagen de la virgen.

Un vuelco

En la carretera ocurrió un percance que pudo tener muy graves consecuencias.

Uno de los coches propiedad de Ricardo Juárez, que iba cargado hasta los topes, cerca del pueblo soltó una de sus ruedas que produjo el natural desequilibrio.

Algunos de los excursionistas se arrojaron al suelo produciéndose tres de ellos ligeras contusiones.

Alegría excesiva

Unos cuantos jóvenes que merendaban en lugar próximo al río, se sintieron acometidos de tan extraordinaria alegría, que dieron en tirar al aire vituallas y cacharros, cayendo uno de éstos sobre la cabeza de uno de los jóvenes, ocasionándole una herida leve en la frente.

El desfile

En las primeras horas de la noche, comenzó la gente á regresar á sus hogares, sin que apesar de la aglomeración de carruajes y viandantes, ocurriera en el camino ningún otro incidente.

Según hemos oído á varias personas hacia unos diez años que la fiesta de la Salud no se veía tan concurrida.

Agricultura y mercados

Salamanca.

Compra del día:  
Trigo á 46 y 46 y 1/2 las 94 libras  
Rubión á 44 y 45.  
Barbilla á 44.  
Centeno 37 y 37 y 1/4.  
Cebada á 25 y 25 y 1/2.  
Algarrobas, 00.  
Avena á 19 y 20.

Ventas sobre wagon Salamancaen  
Trigo 47 y 47 1/2 rs. fanega  
Barbilla á 45 y 45 y 1/2.  
Rubión á 00 id.  
Centeno á 39 y 39 y 1/2.  
Cebada á 27 y 28.  
Algarrobas, 00.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 31.—Martes.—Nuestra Señora del Amor Hermoso; Santa Petronila y Santos Pascasio, diácono y confesor y Crescencio.

Catedral.—Por la mañana misas rezadas en la capilla de San Antonio. Por la tarde en el ejercicio de los trece martes predicará don José Manuel Bartolomé.

Los cultos de costumbre.

LOCALES

Hállase gravemente enferma la señora madre del concejal de este Ayuntamiento, don Juan García y García.

En el Gobierno civil estuvo ayer una comisión de Mata de Arnuña, para pedir al señor Gobernador que disponga la manera justa de hacerse los aprovechamientos forestales en aquel pueblo.

Para el sorteo de la Lotería, que tendrá lugar mañana, se han vendido en las administraciones de esta provincia 472 billetes, que importan 14.160 pesetas, que se lleva la timba nacional.

El día 12 de Junio próximo se verificarán en el pueblo de Navalmorales, elecciones de concejales, por haber sido anuladas las verificadas en Noviembre del año último.

Se encuentra entre nosotros el conocido ingeniero industrial don Joaquín Aguilar, de Sevilla.

Los propietarios de algunas casas que afrontan con la fachada Norte del mercado en construcción de esta ciudad, han formulado oposición al auto del tribunal de lo Contencioso de primera instancia que acordó la continuación de las obras en aquella fachada.

Entre los numerosos estudiantes de Derecho llegados hoy á esta, se encuentran don José María de la Puerta, don Pedro Zorraquín, don Francisco Cosío, don José María Alperiz, don Jaime San Martín y don Víctor Artola, que vienen con objeto de examinarse en esta Universidad.

El primer teniente de alcalde señor Zugarrondo, impuso anteayer las siguientes multas á infractores de las ordenanzas municipales.

De dos pesetas cincuenta céntimos á un individuo, por ejecutar obras sin licencia.

De dos pesetas cincuenta céntimos á una mujer, por arrojar agua sucia en la vía pública.

De una peseta á una mujer, por tener una alfombra colgada en el balcón de su casa.

Y de una peseta á tres mujeres, por tener ropas tendidas en sitio no permitido.

Hemos tenido el gusto de saludar á don Joaquín Garrido y su hijo Francisco, que tienen el propósito de pasar una temporada entre nosotros.

Ayer mañana se declaró un pequeño incendio en una casa de la calle Emperadrada, en el barrio de San Vicente.

Gracias á la pronta intervención de algunos vecinos y bomberos pudo ser sofocado sin grandes pérdidas.

El siniestro se inició por el hollín de la chimenea.

El miércoles próximo, primero de Junio, comenzará en la Clerencia el mes y novena al Sagrado Corazón de Jesús.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo don Ramon Ngama, de Bilbao, que ha llegado á esta capital acompañado de su señor primo don Ricardo Palacio.

Le ha sido concedido un mes de licencia, por enfermo, al ingeniero primero de Caminos, Canales y Puertos, don Indalecio Pérez.

Pasado mañana se abrirá al público la fonda del balneario de Retortillo de la que está encargado nuestro buen amigo señor Hevia, contratista de la de esta estación.

El día 5 ó 6 de Junio próximo quedará también abierto oficialmente el establecimiento de baños.

Los funerales del P. Cámara

Esta tarde sale para Ledesma nuestro buen amigo don José Manuel Bartolomé, que va á predicar la oración fúnebre en los funerales que en dicha villa se celebrarán el miércoles en sufragio del P. Cámara.

D. José Hernández García, Alcalde accidental de Alba de Tormes, ha dirigido una alocución á los habitantes de dicha villa, para que asistan mañana, martes, á las diez de la mañana, á los funerales en sufragio del señor Obispo.

Se celebrarán en el convento de Madres Carmelitas.

De la oración fúnebre está encargado don José Sánchez Bustos.

Se espera una comisión del Cabildo.

Esta mañana se ha celebrado en la Catedral la boda ya anunciada de la señorita Angela Torres, que vestía rico traje negro y velo blanco, con nuestro amigo el señor Alonso.

A la ceremonia asistió muy selecta concurrencia que, en distintos carruajes, fué á la iglesia desde la casa de la novia.

La estatua del P. Cámara

En la reunión celebrada anoche en el Círculo de Obreros por los representantes de la prensa local y para la que fueron citados por el señor



Montero presidente de dicho círculo, se acordó designar al director de El Libro don Martín Barrueta, para representar á la prensa en la junta que ha de llevar á cabo el proyecto de erigir una estatua al P. Cámara.

Agresión á un guardia

Anoche, estando de guardia á la puerta del Cuartel, parece que fué agredido un individuo de la benemérita por dos paisanos: Victor y Evaristo González.

Suponemos que mediaría alguna disputa; pero á la hora que se nos comunica la noticia, no podemos comprobar sus detalles.

La herida del guardia no reviste gravedad, y los paisanos causantes de la agresión han ingresado en la cárcel.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO Madrid, 30. Varias horas.

La escuadra inglesa

Han fondeado en Gibraltar 62 buques de guerra ingleses, los cuales pertenecen á las tres divisiones de la escuadra británica que hace poco estuvo surta en Palma, Pollensa y otros puertos baleares, realizando también maniobras en otras zonas españolas del Mediterráneo.

Algunos cruceros siguen practicando ejercicios en alta mar, y vendrán aquí para incorporarse al resto de la flota.

Cuando esta se halle reunida sumará un total de 87 buques.

Peregrinación en Burgos

Ayer se celebró la peregrinación de la Inmaculada Concepción, en la que han tomado parte gran número de pueblos inmediatos.

Se dieron algunos vivas y el orden fué completo.

Contra un proyecto

Aumenta en los pueblos de Cadiz las protestas, por la cuestión de los alcoholés.

El señor marqués del Real Tesoro ha impreso una memoria en la cual

se formula un proyecto de ley, lanzando a la vez la idea de la creación de una Liga, libre de todo carácter político, cuya misión fuese reparar los vicios de que adolece la Administración pública.

La memoria es objeto de muchos elogios.

Recepciones académicas

En la Academia Española se ha verificado ayer tarde la recepción de don José María Asensio, erudito escritor sevillano. El discurso versó sobre las interpretaciones que en diferentes sentidos, en diversas épocas se han dado al Quijote. Le contestó Menéndez Pelayo.

En la de Medicina Presidió el Rey. Era la recepción del doctor don Francisco Huertas, pero antes de leer un discurso de salutación al Rey, en el cual se lamenta de que la Corporación no tenga casa propia.

El Rey contestó interesándose por la prosperidad de la Academia y que tenga casa propia (Ovación).

Después el doctor Huertas leyó su discurso sobre las manifestaciones cardio-vasculares del reumatismo, contestándole el doctor Cortezo y siendo ambos muy celebrados.

El Rey fué despedido con vivas y aclamaciones. La concurrencia numerosa y distinguida.

Premios. En la Academia Española, cuya sesión fué presidida por el señor Maurra, se entregaron, después de los discursos indicados, los premios correspondientes á la fundación S. Gaspar, siendo los agraciados muy aplaudidos.

Expedientes dilatorios

Varios cardenales han aconsejado al Papa, después de una reunión en que han tratado de las dificultades existentes con Francia, que debe dilatarse todo lo posible la retirada del Nuncio en París.

Los yanquis secuestrados

El almirante americano Chootvich ha recibido plenos poderes para proceder de acuerdo con el cónsul de los Estados Unidos en el asunto de Perdicaris.

El departamento de Estado se niega á todas las condiciones exigidas por Raisulf.

Parte de la escuadra americana ha salido de Tenerife, dirigiéndose á Tánger.

Combatazo

Después de tres días de combate los japoneses han salvado las tres líneas de defensa que los rusos tenían al Norte de Puerto Arturo. Cuarenta mil japoneses están al Norte de esta plaza, que intentarán inmediatamente tomar por asalto.

Exposición en Murcia

Acaba de inaugurarse en Murcia la exposición Agrícola. Asistieron numerosas comisiones oficiales.

Pereda

El insigne novelista montañés, señor Pereda, ha salido de Jerez con dirección á esta Corte.

Se encuentra muy restablecido.

Desavenencias republicanas

Los republicanos zorillistas tratan de reorganizar su antiguo partido por no estar conformes con la marcha de la Unión Republicana.

Huelga forzosa

Continúa el cierre de fábricas en Barcelona que origina la huelga forzosa de más de 15.000 obreros.

Desafío frustrado

El Gobernador de Huelva ha evitado, felizmente, el duelo anunciado entre dos periodistas, por rivalidades políticas. Se ha comentado favorablemente la actitud del Gobernador.

Entierro

Telegrafían de Tokio que han sido imponentísimos los entierros de los dos oficiales muertos hace pocos días, capitanes de los buques japoneses Habuse y Joshirno.

GARCIA-PLAZA.

Venta de una buena casa

Se hace de la señalada con el número 4, sita en el PATIO DE ESCUELAS de esta ciudad.

Del precio y condiciones informará MANUEL RODRIGUEZ, PLAZUELA DE LA CRUZ VERDE, NUMERO 5, Salamanca.

ALMACEN

Vino tinto de mesa, embotellado, de las bodegas de V. Villar Plaza de la Verdura, 1 y 3, (junto á la Botica de los sucesores de Villar y Pinto)

En este nuevo Establecimiento, propiedad del cosechero, se expende y sirve á domicilio, desde 6 botellas en adelante, vino tinto añejo de superior calidad.

Analizado en el Laboratorio Químico Municipal de esta ciudad, está demostrada su pureza, en el Certificado, expuesto en el escaparate del Establecimiento.

Precio: Botella bordelesa, á pesetas 0.75, y devolviendo el casco, se abona 0.25 por cada uno.



Dr. NICOLA CASILE

Inventor de los renombrados medicamentos CASILLE Diputación núm. 349 BARCELONA.

Los adelantos de la ciencia.

han logrado el doctor Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarrhos bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemisféricos que he podido encontrar los renombrados Confites Casile, que a oídos á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad del estómago) digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrhos, úlceras, ispeleto, idia y toda clase de dipepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesetas, sino que se reconoce como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 3 pesetas. Confites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.

Comprad que os conviene

- Equipos de novias, en... Camisetas de todas clases, en... Camisetas y pantalones, en... Corbatas y corsés, en... Medias y calcetines, en... Perfumería y abanicos, en... Capas, faldones y gorros en... Pecheras, cuellos y puños, en... Géneros de invierno, en... Géneros de verano, en...

La Favorita

Grandes surtidos NOVEDAD Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la Calle de Zamora núm. 5 Frente al Cafe Suizo

Aventuras

DE Arturo Gordon Pym

por Edgard Poe

CAPÍTULO II.

El escondrijo

Continuación

paso por entre la multitud de objetos que nos rodeaban.

Esto no obstante, mi vista se acostumbra poco á poco á la oscuridad y avancé con menos dificultad, cogiendo sin embargo, las faldas de la levita que llevaba mi amigo.

Este, por fin, me condujo (después de haber cruzado un laberinto de sendas y corredores) á un paraje donde se veía una gran caja de hierro semejante á las que sirven para embalar mercancías de gran precio.

Media cuatro pies de altura por seis de longitud; pero era muy estrecha.

Encima de ella veíanse dos gruesos toneles llenos de aceite y sobre los toneles una gran cantidad de paja

que llegaba hasta el techo

Alrededor de todo esto, en todos sentidos y llegando asimismo hasta el techo, notábase un caos de provisiones y mercancías, con una extraña mezcla de cosas, cestos, balas, toneles y otras efectos que hacían casi imposible el llegar al punto donde Augusto y yo nos encontrábamos.

Supé luego que mi compañero había dispuesto este acumulamiento de efectos en la sala, para que de este modo se me preparase un excelente escondrijo.

Para ello valiéndose de un hombre que no debía marchar en el brick.

Augusto me mostró entonces que una de las cuatro paredes de la caja era de quita y pon. Desencájola y me mostró su interior, lo cual me dió gran contento.

Un colchón, que Augusto hubo cuidado de sacar de un camarote cubría su fondo y á uno de sus lados veíanse multitud de viandas y licores, dispuestos de forma, que yo pudiese moverme en la caja, y permanecer sentado; ó tendido á la larga.

Entre otras cosas, veíanse libros, plumas, papel, tintero, un botejo lleno de agua, un pequeño barril lleno de bizcochos, tres ó cuatro salchichones de Bolonia, un grueso jamón, un buen trozo de cordero asado y variedad de vinos y licores.

Tomé luego posesión de aquel pequeño departamento, con más alegría que la que experimenta un rey al tomar posesión de su palacio.

Augusto entonces, me explicó el

medio de que me debía valer para fijar el lado móvil de la caja. Después acercando la linterna hácia el techo, mostróme una cuerda de color parduzco, la cual partía de mi escondrijo, serpenteaba á través de las mercancías y terminaba en un clavo que estaba fijo en el puente, cerca de la trampa que había en la cámara de Augusto.

Gracias á esta cuerda, podía encontrar mi camino fácilmente sin que nadie me sirviese de guía, en el caso de que un accidente imprevisto me obligase á dejar mi escondrijo.

Luego se despidió mi amigo y me dejó su linterna con gran provisión de fósforos y bujías y prometiéndome una visita luego que las circunstancias lo permitiesen.

Este sucedía en 17 de Junio.

Yo permanecí en mi caja por espacio de tres días y tres noches, sin que nunca saliese de ella, excepto dos veces que la abandoné con objeto de despezar mis miembros, que verificaba entre otras dos cajas, que se hallaban situadas frente á la abertura de mi escondrijo.

En este tiempo nada supé de Augusto; pero esto no me causaba inquietud alguna, pues constábase que de un instante á otro el brick debía llevar sus anclas, y en la agitación que en él reinaría, Augusto no debía encontrar ocasión para bajar á la sala.

Por fin llegó un instante en que oí que la trampa de su camarote se abría y se cerraba, y que en voz baja me preguntaba si estaba bien y si necesi-

taba de algo.

—De nada, respondí yo; estoy tan bien como puedo estarlo en la caja. ¿Cuándo nos haremos á la vela?

—Antes de media hora quedará levada el ancla, respondió: vine aquí para noticiártelo y á fin de que no te alarmara mi ausencia. Quizá no me sea fácil volverte á visitar hasta dentro de tres ó cuatro días. Arriba todo va bien. Luego que salga de aquí y esté encerrada mi trampa, coge la cuerda y dirígete hasta ella, donde encontrarás mi reloj, que quizá te pueda ser útil, pues careces de luz para apreciar el tiempo. Apuesto que no sabes el que ha trascendido desde que estás encerrado: han pasado tres días; estamos á 20. Yo mismo te traería el reloj; pero temo que necesiten de mí.

Dicho esto volvió á subir.

Pasada una hora sentí de un modo claro y distinto como el brick se puso en marcha y me felicité de haber emprendido aquel viaje, sin que hasta entonces nos hubiera sucedido un percance.

Lisonjeado con tal idea, resolví continuar en mi quietismo y seguir el curso de los acontecimientos hasta que me fuese permitido cambiar mi estrecha caja por otro lugar más cómodo.

Mi primer cuidado fué ir en busca del reloj.

Dejé la linterna encendida y avancé por entre las tinieblas, siguiendo la cuerda y á través de aquellos tan complicados laberintos, que no obstante mis esfuerzos y del camino ade-

lantado, hube de convencerme de que no había adelantado tres pasos.

Esto no obstante, llegué al clavo, y cogiendo el objeto que tan largo viaje me costaba, volví á mi escondrijo.

Examiné entonces los libros de que Augusto me había provisto y escogí la Expedición de Lewis y Charke á la embocadura de la Colombia.

Me distraje por algún tiempo, y luego sintiendo cierto sopor, apagué la linterna y cai en el sueño más profundo.

Al despertar observé que mi razón no se hallaba muy clara y tuve que discutir algún tiempo para recordar las diversas circunstancias de mi situación.

Poco á poco lo fuí recordando todo. Encendí luz y miré el reloj; pero este no marchaba, se había parado.

Carecía de un medio para apreciar el tiempo que había durado mi sueño.

Mis miembros se hallaban un tanto crispados á consecuencia de la violenta posición que guardaba en mi escondrijo y tuve que abandonar este último para encontrar algún alivio.

Luego sentí un hambre devoradora y pensé en el trozo de cordero asado del cual había probado ya antes de dormirme, encontrándole excelente.

¡Pero cuál fué mi sorpresa al sentir que el carnero se hallaba en un estado de putrefacción la más completa!

Esta circunstancia me causó grande

Continuará



# Anuncios

## Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

## Café-Restaurant

### Suizo

CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6

Servicio esmerado para Banquetes.

—Locales independientes—

● ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA ●

Almuerzos y Comidas á la carta

## Banco Vitalicio de España

Seguros, Vida y Accidentes

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 15.000.000—Reservas: Ptas. 14.280.951'34  
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 31 de Enero de 1904:

Por seguros vida, ptas. . . . . 289.695.227,72 } 419.630.674,72

Id. id. accidentes » . . . . . 129.935.447 }  
Pagado á los asegurados hasta igual fecha . . . . . 27.548.280,25

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotes, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguros de capitales pagaderos á la muerte del asegurado y compra de usufructos y nulas propiedades.

Representaciones en toda España.—Domicilio social:

Ancha, 64- Barcelona.

Delegado en Salamanca: **Don Manuel Peralta**

San Pablo, 56

# EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

## Aviso importante

Aconsejamos á nuestros lectores, y especialmente á los labradores de la provincia, se fijen bien en los beneficios que puedan obtener asegurando sus cosechas contra el pedrisco y el incendio, y además contra la muerte y accidentes de sus ganados, acudiendo á la importante y ya tan acreditada sociedad titulada

### El amparo del Agricultor

á cargo y representación en esta provincia de D. ALFONSO JUAREZ, Plaza de los Basillos, núm. 5, quien informará del precio y condiciones dichos seguros.

## FERRETERIA

● de ●

### Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el roll.

Sanchez Barbero, 9 y 11

## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; contando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanzas.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El ingreso en el centro por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas extrínsecamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Previa autorización, se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director



### LACTINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36. Pídanse folletos)



## Gran Café, Hotel y Restaurant del Pasaje

Plaza Mayor, número 39 **MARCELINO CHAPADO** Teléfono, núm. 7-Salamanca

Espaciosos comedores.—Servicios esmerados.

Precio, desde DOS pesetas cubierto



## LA CATALANA

Compañía española contra Incendios á prima fija

AUTORIZADA POR R. D. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

Capital y reservas: 30.000.000 de pesetas

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía

Primas y muy moderadas. Arreglo inmediato y pago de los siniestros al contado. Garantías superiores á las demás Compañías

Representante en Salamanca: Don Antonio Martín

PUERTA DE ZAMORA, NUMERO 4

## PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAÍNA

De eficacia comprobada por los señores Médicos, para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afección producida por causas periféricas, irritación del aliento, etc. Las pastillas BONAL, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis

Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.—Medicamento Antineurasténico y anti-diabético, Tónico y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo.

Frasco de Acanthea granulada, 5 pts. Frasco del vino de Acanthea, 5 pts.

De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Guerra) 17, Madrid. En Barcelona Gignás, 5.

(Thiocol cinamo-canádico fosfoglucérico)

Combate las enfermedades del pecho. Ulceritas incipiente, Catarrros bronco-neumónicos, laingo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS

## Baños de Ledesma

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio á 30 de Septiembre

● Abiertos TODO EL AÑO ●

Sin rival contra el REUMA PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.—Se venden frascos de SULFURIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

## Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51—Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Cefirino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en lo cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos ó escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad, para lo cual esta Agencia se compromete á anticipar todos los gastos que se ocasionen hasta su completo despacho y á ser responsables de las multas y perjuicios que se originen por abandono ó negligencia, mediante derechos muy módicos.

El socio don Cefirino de Castro ejerce á la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

## Félix Carbajosa Rico

Sucesor del Armuñés

Doctor Riesco, 33.—Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espiritus y Refrescos de lismarcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad